

Jacobo Timerman

## El Departamento de Estado conoce los nombres de los desaparecidos argentinos

(AFP y ANSA)

WASHINGTON, 19 de mayo.—El Departamento de Estado conoce la cifra y los nombres de los "25 mil desaparecidos en Argentina, a través de su embajada en Buenos Aires", afirmó hoy el periodista Jacobo Timerman.

Despojando de su nacionalidad argentina por las autoridades de ese país, Timerman adoptó la ciudadanía israelí y vino a Estados Unidos con motivo de la publicación por la editorial neoyorkina Alfred Knopf, de su libro *Prisionero sin nombre, celda sin número*, un relato de su paso por prisiones clandestinas entre 1977 y 1979, bajo la presidencia del general Jorge Videla.

Durante un desayuno con periodista en Washington, Timerman estimó que si la designación del conservador Ernest Lefever como secretario de Estado Adjunto para Derechos Humanos es rechazada por el Senado, "será importante para Estados Unidos, no para Argentina".

Lefever enfrentaba hoy el segundo y último día de audiencia con la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado, que examina su nominación, propuesta por el gobierno.

Según Timerman, el presidente Ronald Reagan "está cambiando la ideología de la defensa de los derechos humanos, que Jimmy Carter erigió como la contrapropuesta más poderosa frente a la ideología comunista".

"No se trata de una modificación táctica o estratégica, si Estados Unidos deja de lado los derechos humanos nada le quedará por proponer al mundo en tanto que gran potencia", añadió.

En el caso argentino —dijo—, lo hecho por la embajada norteamericana en Buenos Aires durante la presidencia de Carter, "salvó las vidas de miles y miles de personas condenadas a desaparecer".

Reveló que la semana pasada se entrevistó en Nueva York con la embajadora de Estados Unidos ante las Naciones Unidas, Jeane Kirkpatrick, autora de la distinción entre gobiernos "autoritarios" y regímenes "totalitarios", que hizo suya la administración Reagan en su política de derechos humanos.

"Supóngase que el actual presidente argentino Roberto Viola —aseguró Timerman que le dijo a la Kirkpatrick— convoca a una conferencia de prensa para dar la lista de los desaparecidos, admite que 800 niños nacieron en la cárcel y que durante cuatro años se torturó masivamente".

"Fregunté a la embajadora si consideraría a tal régimen autoritario o totalitario, pero no obtuve respuesta", afirmó Timerman.

Afirmó que el régimen militar instaurado en 1976 en su país, "fundó un nuevo tipo de crimen contra la humanidad: el exterminio de la oposición política a través del sistema de desapariciones".

"Los autores de este genocidio buscan ahora una salida política, pero no saben qué hacer con el problema de los desaparecidos, temen que terminarán enfrentando un juicio de Nuremberg", concluyó.

### JEANE KIRKPATRICK

Para la administración de Ronald Reagan "no hay ni habrá" en América Latina un "país clave" (key country) como lo fue Brasil durante la gestión Nixon-Kennedy, declaró Jeane Kirkpatrick, embajadora de Estados Unidos ante las Naciones Unidas.

En una entrevista concedida al matutino local Clarín, la doctora Kirkpatrick sostuvo que "todas las naciones latinoamericanas son importantes para Estados Unidos" y negó que Washington efectúe una política discriminatoria con América Latina respecto a otras áreas del mundo.

"La presente administración no establece diferencias entre ésta y la anterior administración", dijo Kirkpatrick.

## EXCELSIOR

### Chile Erró al Aceptar una Nueva Negociación con Argentina: Borges

BUENOS AIRES, 19 de mayo. (AP)—"El gobierno chileno cometió un error al aceptar una nueva negociación con Argentina para resolver el diferendo limítrofe en la zona del canal de Beagle", ratificó hoy el célebre y polémico escritor argentino Jorge Luis Borges.

El escritor formuló la semana anterior declaraciones al diario El Mercurio, de Santiago, en las que también censuró a los militares argentinos a quienes acusó de "demagogos". Sus afirmaciones produjeron diversas reacciones, incluyendo refutaciones del Centro de Oficiales de las Fuerzas Armadas.

El diario La Razón consultó a Borges sobre las afirmaciones que le atribuyeron en El Mercurio, y el escritor las ratificó.

"¿Dijo usted que los actuales militares argentinos no han oído silbar una bala en su vida?", le preguntó La Razón.

"Quiero ahora hacer mi mea culpa. Dije que nuestros militares no habían oído nunca silbar una bala. Es una epístola que es del dominio público, un general me aseguró que ha oído silbar una bala", respondió Borges en alusión a la nota del Centro de Oficiales de las Fuerzas Armadas, firmada por el general Federico C. Tovanzo.

Al inquirirle por qué motivo consideraba "demagogos" a los militares argentinos, y si efectivamente lo

había dicho, Borges respondió: "Si, es evidente que son demagogos; fomentan el fútbol, la música llamada folclórica, el nacionalismo y otras frivolidades."

"Un gobierno de fuerza puede ser imparcial. Creo que los militares argentinos y chilenos son tan parecidos que no logran nunca entenderse", agregó el escritor.

Borges reiteró que el Papa Juan Pablo II que está mediando en la solución del conflicto limítrofe entre ambos países, es "un funcionario". "Eso no significa ciertamente que yo apruebe el atroz atentado. Condeno a la guerra y al asesinato".

Respecto de si pensaba que su opinión era representativa. El escritor aseguró que "en la calle mucha gente me ha felicitado por lo publicado en El Mercurio".

"Posteriormente esas opiniones no corresponden a las opiniones de mis conciudadanos. Repito por lo demás, que la democracia es un abuso de la estadística. Carlyle, a quien me place recordar, dejó escrito que la democracia es el caos provisto de urnas electorales.", señaló Borges.

"¿Por qué declaró que Chile no debió aceptar la mediación?"

"Porque quien acepta un juez acepta su fallo. El fallo ha sido pronunciado: fue un segundo error, aceptar un segundo fallo", terminó diciendo Borges.